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Занятие 1. 

�Современные тенденции в 
русском языке.
�Критерии хорошей речи.
�Орфоэпические нормы.



67% работодателей не готовы рассматривать 
кандидатов, в тексте резюме которых есть 
ошибки 



Кто уже проходит проверку 
на грамотность

� Госслужащие
� Сотрудники банков
� HR-специалисты

� Менеджеры по продажам 
и работе с клиентами

� Секретари-референты
� Юристы (реже)



Современные тенденции в языке
� Скудный активный словарный запас части населения 
� Использование сниженной, жаргонной лексики в 

СМИ
� Массовое вхождение заимствований
� Влияние неграмотной речи лиц, имеющих авторитет 

в обществе
� Привычка рассматривать все сказанное и 

напечатанное в СМИ как образец нормы
� Неуважение к адресатам



Критерии хорошей речи
� Точность
� Правильность
� Понятность

� Богатство словаря
� Чистота

� Выразительность
� Логичность
� Уместность



Как стать грамотнее



Норма – это образцовое, 
общепризнанное 
произношение, употребление 
слов, словосочетаний и 
предложений





� «новорОжденная» 
� «уровень комфорта и сЭрвиса»

� «складЫ эти люди выкупили больше пяти лет назад»
� «увеличены минимальные отпускные и Оптовые цены»

� «нельзя считать христиАнином»
� «укрАинская кухня»

� «красивЕе всех забитых мячей сезона»



Занялась поисками работы. Круг обязанностей 

определен. Желаемая должность, к сожалению, уже 

занята. Фирма брала на работу бухгалтеров. Стало 

немного завидно. Мы включим вас в список 

претендентов. Ознакомьтесь с нашим новым 

каталогом. Ваше намерение не изменится? Наш 

диспетчер вам перезвонит.



Зал сверху донизу украшен гирляндами. Мозаичные окна 

ярко сверкают. Торты заказаны. Щелкают фотоаппараты. 

Начали съезжаться гости. Первоклассники пришли 

поздравить и ободрить выпускников. Для выступления 

нужны белые банты. Кто одолжит галстук? Газеты с 

фотографиями начали клеить три дня назад.  Дело, начатое 

одиннадцать лет назад, завершено. Скоро директор вручит 

аттестаты.





Правила и приёмы, которые помогут 
избежать ошибок 

Имя существительное
• ДОговор или договОр?

 ПриговОр, поговОрка, наговОр, уговОр

• стОляр или столЯр ?

малЯр, доЯр, школЯр

Прием – подбор однокоренных слов или слова, от которого 
образовано. 



НефтепровОд или нефтепрОвод 
(водопровОд, провОдит, газопровОд, воздухопровОд)

катАлог или каталОг 
(диалОг, монолОг, некролОг)

чЕлюстей или челюстЕй 
(мЕстностей, пОчестей, но новостЕй)

вероисповЕдание или вероисповедАние 
(от веру исповЕдать)



� Во многих заимствованных словах ударение на 
последнем слоге.

КоклЮш, экспЕрт, жалюзИ, партЕр

� Большинство существительных с фиксированным 
ударением нужно постепенно запоминать

 бАнты, тОрты, шАрфы, тУфля

Прием: стихи-«запоминалки»
              создание групп слов         



ФенОмен звонИт по средАм.                   
 ПринЯв договОр по годам,
 Он Отдал экспЕртам эскОрта
 ХодАтайство аэропОрта. 

1. Мы прошли немало — 
Целых два квартАла. 
2. В бухгалтерии аврал — 
Завершается квартАл. 

Я ужасно утомлённый - 
Брат не спит новорождЁнный.
Не смыкает ночью глаз,
Криком громким будит нас. 



Имена прилагательные
Краткая форма 
ПрАв, прАво, прАвы, правА
ВрЕден, врЕдно, врЕдны, вреднА

Сравнительная степень
длиннА – длиннЕе
развитА – развитЕе

НО: красИва-красИвее, срОчна –срОчнее

Исключения: дéльна – дельнéе, дрéвня – древнéе, здорóва – здоровéе (не 
больна), рóзова – розовéе, хúщна – хищнéе.



Глагол

Форма прошедшего времени (около 300 глаголов) 
дАл, дАло, дАли НО: далА
пОнял, пОняло, пОняли НО: понялА

Исключения: клАла, крАла, слАла, послАла, стлАла



Формы глагола 
(деепричастие)

вложИть – вложИв
задАть – задАв
залИть – залИв
исчЕрпать – исчЕрпав

Принцип: у деепричастий ударение на том же 
слоге, что и в начальной форме глагола



Формы глагола (причастие)
Ударение на том же слоге, что и у глагола, от которого образовано
звони́т – звоня́щий, слу́жит – слу́жащий
поня́ть – поня́вший, приня́ть – приня́вший, нача́ть – нача́вший

Особенности ударений в причастиях на –ованный/-еванный
баловАть – балОванный, пломбировАть-пломбирОванный
НО: датИровать – датИрованный

Слова для запоминания:
заключЁнный, внесЁнный, вселЁнный, осуждЁнный, присуждЁнный, 
непринуждЁнный, рождЁнный, новорождЁнный, ввезЁнный



Краткая форма причастий

От слов на –ённый ударение на последнем слоге
осуждённый – осуждён, осуждена́, осуждено́, осуждены́

В словах с суффиксом –Т- действует тот же принцип, 
что во многих глаголах прошедшего времени
взя́тый – взят, взя́то, взя́ты, НО: взята́
по́нятый – по́нят, по́нято, по́няты, НО: понята́



На постановку ударения влияет сфера 
употребления

�маркЕтинг – мАркетинг (проф.)
�шпрИцы – шприцЫ (мед.)
� возбужденО – возбУждено (юрид.)

НО: нормы профессиональной речи не 
являются нормами современного 
русского литературного языка. 



Постановка в некоторых омонимичных словах зависит от значения. 

Кроить атлас - открыть атлас

броня на билет - непробиваемая броня

бронированные места - бронированная техника

отчет за квартал - жилой квартал

положить продукты в ледник - подниматься на ледник

развитая страна - развитая веревка

раскрыть заговор - заговор от боли

есть ирис - расцвел ирис

злая острота - острота лезвия

характерный поступок - характерный человек

языковая политика - языковая колбаса.



Спасибо за внимание!


